

令和4年度 第8回 定例会

# 会 議 録

えびの市教育委員会

# えびの市教育委員会

## 令和4年度 第8回 定例会 会議録

1. 日 時 令和4年11月11日 金曜日 午後1時30分から午後3時00分まで
2. 場 所 市役所本庁4階 大会議室
3. 出席委員 永山 新一 教育長 松元 國治 委員 (教育長職務代理者)  
貴嶋 俊介 委員 小倉 真里子 委員 前原 こず恵 委員
4. 欠席委員 なし
5. 会議録署名  
委 員 松元 國治 委員
6. 事 務 局 学校教育課長 白濱 美保子  
防災食育センター所長 黒江 洋子  
学校教育課課長補佐兼総務係長 川上 大輔  
学校教育課教育係長 原口 美貴子  
学校教育課指導主事 平田 智希  
社会教育課長 齊藤 和明  
社会教育課課長補佐兼文化係長 高佐 伸也  
社会教育課市民体育係長 笑喜 幸枝
7. 議 題
  1. 会議録署名委員の指名について
  2. 会議録の承認について
    - (1) えびの市教育委員会令和4年度第7回定例会
  3. 教育長及び教育委員からの報告・提案事項について
  4. 議事
    - (1) 議案第10号 えびの市費負担臨時教員設置要綱の一部改正について
    - (2) 議案第11号 令和4年度えびの市一般会計予算の補正について
    - (3) 議案第12号 えびの市奨学生の決定について
  5. 教育委員会事務局からの報告・事務連絡

	(開会 午後1時30分)
教育長	ただ今から、えびの市教育委員会 令和4年度第8回定例会を始めます。 会議録署名委員の承認について、えびの市教育委員会会議規則第17条第1項の規定により、本日の会議の会議録署名委員を、松元 國治委員にお願いしたいと思いますが、よろしいでしょうか。
出席委員	はい。
教育長	続いて、令和4年度第7回定例会の会議録の承認について、学校教育課長から概要の朗読をお願いします。
学校教育課長	(えびの市教育委員会 令和4年度第7回定例会会議録の概要朗読)
教育長	会議録については、承認ということでよろしいでしょうか。
出席委員	はい。
教育長	会議録は承認されました。続いて教育長・教育委員からの報告提案事項となっております。何かありましたらお願いします。
小倉委員	最近、保護者から相談を受けたことですが、子ども達がゲームばかりして外で遊ばない、時間を決めていても時間通りにゲームをやめない、けじめのある生活をしてほしいということでした。また、ある学校で先生が子どもたちに「宝物は何か」と聞いたところ、「自分は家族が大事だけれど、親の宝物は携帯です」と答えたということでした。親が携帯ばかりを触っていて子どもの話を聞いてくれないと、親が自分を大切に思っているという実感も得にくくなるので、何か対策はないかと思えます。
教育長	現状と、課題があれば、お伝えください。
学校教育課指導主事	携帯の所持について毎年調査をしており、今年度はちょうど調査をしているタイミングなので、結果があがればどのような問題が起こっているかも分かってくるので、教育委員会でも把握して学校と対策の共有をしております。情報モラルについては各学校で工夫をしながら研修をしていただいています。教育委員会でも国富町で研修があるので情報収集に努めて学校に情報共有を図ってまいります。

教育長	課題としては、保護者が指導しきれない状況にあったり、昼夜逆転していて登校できない状況にもあります。教育委員会とこども課の家庭相談員と連携したり、スクールソーシャルワーカーが家庭訪問をしてサポートをしたりしているところですが、改善というところまでは至っておりません。今後も対策について検討してまいります。
貴嶋委員	10月28日の新聞で県内の不登校が最多になったという記事があり、テレビでも同じことが報道されていました。市内の小中学校の様子と、不登校の要因が分かれば教えていただきたい。
学校教育課 指導主事	市内の不登校の状況は、不登校傾向の子どもを含めて複数名おります。体調不良によるものもあります。要因は主に、コロナ禍以前は家庭環境等が多かったのですが、最近は何となく不安、学校の中で先生とコミュニケーションがとれない、友達集団の中でいづらさを感じる、原因がわからない、昼夜逆転で登校できなくなっているなどです。
教育長	県内の不登校が高校生まで入れて2000人近くでした。4年前には1500人を超えたら危機的状況であると言っていました。数年で500人ほど増えています。コロナの影響もあったと思われませんが、要因が分からないものを含めて複合的な様相となっています。
松元委員	不登校の子どもの中で、児相とのかかわりが必要な子どもさんがいますか。
学校教育課 指導主事	児相とのかかわりが必要な児童生徒は、いません。全く面会ができない児童生徒もいません。毎週学校が、家庭相談員やスクールソーシャルワーカーと一緒に家庭訪問をしているところもあります。
前原委員	全国的にいじめの認知件数も過去最多との報道がありました。SNSでのいじめも増えて過去最多であったとのことでした。えびの市としては調査をされていますか。
学校教育課 指導主事	市の件数は公表しておりませんが、SNS関係は、令和3年度は複数回答をしている中での認知件数全体の約2%を占めています。令和2年度と比べると比率は若干増えているところ です。
教育長	えびののいじめの認知件数は高いですが、どのように把握して、解消に向けて取り組むかが大切で、しっかり教育相談とかしながら解消に取り組んでいただいております。でも、複数名でのいじめの事案、SNSに絡むものもございました。全国的には過去最多となっています。宮崎県では少し件数は減っていますが、未然防止が第一です。自殺事案もありますので、そういった最悪な事態にならないように対応が必要です。ほかに何かございますか。

前原委員	<p>保育園では、年長までに眼鏡の着用率が増えてきています。スマホやユーチューブを子どものころから見ていることの影響がでてきているのではないかと思います。医学的に調べたわけではないのですが、何らかの体への影響もでてきているのではないかと感じているところです。</p>
教育長	<p>先日、食事中に5人家族が、1人は2歳くらいでしたが、みんな携帯を触っていました。そういう状況が普通になってきているようでした。そういうところは、親教育も必要ですが、なかなかそこまで届かないのが悩ましいところです。保育園からも保護者に対してネットにかかわることについて、依存や健康への影響など機会があれば話をさせていただきたいかなと思います。</p>
松元委員	<p>スマホがはやる前には、前々から学校でも、せめてご飯を食べる時はテレビを消そうということがありました。家族がみなテレビとは会話をするけど、横の人とは会話をしない。笑っていてもそれぞれが別の笑いという状況。さらにスマホがでてきたという状況です。家族のつながりということについては寂しくなっているなという感じがします。</p>
教育長	<p>情報モラルとかネットにかかわることは学校でも行っていますが、以前は高学年や中学年であったものが、今は低学年からしっかりやらないといけないなということを感じます。保護者や子ども達にもしっかり伝えていきたいと思います。</p>
教育長	<p>それでは、松元委員から研究協議会の報告をお願いします。</p>
松元委員	<p>10月31日から2日間、全国市町村教育委員会研究協議会長崎大会に4名出席をさせていただきました。1日目は文科省の行政説明や基調講演がありまして、2日目には分科会で4名とも第3分科会に出席し、えびの市にも関係のある内容でたいへん興味深いものでした。「文化財の保護・継承」と「ふるさと教育」というテーマでございました。福岡県宗像市教育委員会、南島原市教育委員会の発表がありました。宗像市の発表の中で印象に残ったのは、「将来、市に残ってほしいために行うふるさと教育は、教育行政のエゴである。」ということです。えびの市でも「えびの学」を行っていますが、その中では少なからず将来えびの市に残ってほしい、帰ってきてほしいという思いがあるわけですが、そういうことでは本当のふるさと教育はできないということではないかという思いでお聞きしました。ただ、今えびの市が取り組んでいる「えびの学」は、小学校でえびの市の様子や良さや大切さを語る、中学校ではえびの市の将来を語る、高校ではえびの市の将来と自分の生き方について語るという取組をしているわけですが、こういう取組は間違っていないくて、他より先を進んでいるのではないかなという感じさえました。自信を持って取り組んでいけば良いという思いであります。簡単であります。以上が報告でございます。</p>
教育長	<p>ほかにございませんか。</p>

小倉委員	世界一の豪華寝台列車が木曜日にいつもえびの駅に停まっていますから、ぜひ、えびの市民にも子ども達にも見ていただきたいです。
教育長	<p>加久藤中の子ども達が行ってくれていて、子ども達も初めての体験ということで感動していたようです。こういう経験というのは貴重だと思います。</p> <p>それでは、私から3つほど。まず1つめは、コロナ関係の影響ですが、えびの市でも学級閉鎖をしている学校もあります。本日をもって10万人当たり200人を超えるということで赤圏域になります。学校と社会教育関係のイベントは、場合によっては中止も考えていかなければいけないかもしれませんが、感染対策をしっかりと講じながら取組を進めたいと考えております。2つめは、秋の中体連の県大会です。加久藤中の女子テニスが優勝。上江中の新体操が優勝。野球の上江中・飯野中の合同チームが準優勝。よく頑張ったなと思います。中体連以外では、宮日にも掲載されていますが飯野小の3年の児童が九電の絵画コンクールで県で一番の金賞、飯野中の2年生が理科の自由研究で県で一番の知事賞をとって全国で発表するという嬉しい話題がありました。3つめは、学校給食の文科大臣表彰で加久藤小が応募をしましたが残念ながら表彰に至りませんでした。</p>
教育長	それでは議案の審議に入ります。議案第10号「えびの市費負担臨時教員設置要綱の一部改正について」を議事といたします。事務局の説明を求めます。
学校教育課長 補佐兼総務係長	えびの市費負担臨時教員の期末手当の額を、県の取扱いに準じたものとするため、えびの市費負担臨時教員設置要綱の一部を改正するものです。令和4年6月の期末手当は改正前の額を支給していたため、今年度に限り12月の期末手当の額を特例措置とするものです。
教育長	委員の皆様で何かございませんでしょうか。なければ議案第10号については、承認してよろしいでしょうか。
出席委員	はい。
教育長	<p>議案第10号「えびの市費負担臨時教員設置要綱の一部改正について」は、承認されました。次に議案第11号「令和4年度えびの市一般会計予算の補正について」を議事とします。事務局の説明を求めます。</p> <p>(事務局から、議案資料により説明)</p>

<p>学校教育課 長 補佐兼総 務係長</p>	<p>12月議会に提案するものを議題としているものです。30人学級臨時教員の長期給付が公立学校共済から厚生年金への切替えが必要となり、予算の組み替えをするものです。</p> <p>小・中学校の光熱費について、燃料費等調整単価が引き上げになったことと、小学校は使用量も増加したことから不足見込額を増額するものです。空調を使っている高圧分の電気料金です。基本料金と使用量に基づく料金は変わっていません。使用量については学校によってばらつきがありますが、タブレットの使用も影響があると思います。</p> <p>次に、台風14号の影響により上江小中学校の屋内運動場の床の一部が反り返ったことから、床材の撤去・新設工事の工事請負費の補正をするものです。これについては、災害復旧費国庫負担金により3分の2の負担を見込んでおり、申請等の準備を進めております。</p>
<p>社会教育課 市民体育係 長</p>	<p>えびの市又は宮崎県代表として九州大会又は全国大会に出場する団体等の申請が多く、スポーツ振興補助金に不足が見込まれることから増額するものです。</p>
<p>防災食育セ ンター所長</p>	<p>LPガスの契約単価が上昇したことに伴い、燃料費に不足が見込まれることから増額するものです。</p>
<p>学校教育課 教育係長</p>	<p>ALT派遣委託業務について、令和5年4月1日から業務を実施できるよう、今年度中に委託事業者を決定する必要があるため、債務負担行為を設定するものです。</p>
<p>学校教育課 長 補佐兼総 務係長</p>	<p>えびの市立小中学校複合機借上料について、令和5年4月1日から使用できるよう、今年度中に入札を執行する必要があるため、債務負担行為を設定するものです。</p>
<p>社会教育課 長 補佐兼文 化係長</p>	<p>えびの市文化センター警備業務委託について、令和5年4月1日から業務を実施できるよう、今年度中に入札を執行する必要があるため、債務負担行為を設定するものです。</p> <p>えびの市文化センター特定建築物維持管理業務は、法に基づくものですが、令和5年4月1日から業務を実施できるよう、今年度中に入札を執行する必要があるため、債務負担行為を設定するものです。</p>
<p>防災食育セ ンター所長</p>	<p>えびの市防災食育センター調理搬送業務委託について、業務の性質上、多くの人員確保が必要なこと、また、技術面の習得に時間を要すること等から複数年での契約が望ましいこと、さらに、令和4年度中に事業者選定に着手する必要があるため、債務負担行為を設定するものです。なお、プロポーザル等の結果により、委託事業者に変更が生じた場合を想定し、引継ぎを小中学校の夏休み期間中にスムーズに行えるよう、委託開始日を8月1日、終了日を3年後の7月31日とするものです。</p>
<p>教育長</p>	<p>補正に係る説明がございましたが、皆様からご質問はございませんでしょうか。</p>

教育長	この光熱水費等については、どこも影響を受けているということですか。
学校教育課 長 補佐兼総 務係長	今回補正で上げているのが学校教育課と美化センターです。燃料費等調整額の大幅な高騰によるものが、ここまで影響があるとは予想ができなかったものです。燃料費等調整額については、来年1月から国からの助成があるという情報もありますが、まだ先が見通せないこともありますので、補正を上げたところです。
松元委員	光熱費が上がるのはどうしようもないことですが、お願いしたいのは、使用量については、各学校とも連携をとりながら、ある程度調整しながら、できるだけ上がらないようにしていただきたいと思います。
学校教育課 長 補佐兼総 務係長	今回の補正にあたって、各学校にも状況を確認しましたが、教室ごとにスイッチがあるので使用していない教室は空調をこまめに消していただくことなどをお願いしました。やはり換気をしながらの運転ということが影響しているのではないかと思います。学校には、メッセージだけではなく文書でのお願いもしていきたいと思います。
松元委員	これは、電気代がかかるということだけではなくて、ものを大事にしていくという教育の面でも、各学校に呼び掛けていただけると有難いです。
教育長	国も冬場の節電を呼び掛けているし、使わないときは必ず消すというのを徹底して、それは照明も同じです。中学校は、使用量がそこまで上がっていないのはどうしてですか。
学校教育課 長 補佐兼総 務係長	昨年度比較をすると中学校も上がっていますが、学校数が少ないこともあり小学校ほどの影響はなかったものと考えています。来年度の積算については、精度を上げていきたいと思えます。
松元委員	社会教育課分で、これもお願いですが、スポーツ振興補助金が増えるのは喜ばしいことですが、無制限に広げていっても限度額があるので、ここまでは可、これは不可ものがありますよね。申請した分は全て出すのですか。
社会教育課 市民体育係 長	これまで100万円を超えたというのが平成29年度に一度あって、3月で流用をして対応したということがありました。コロナの関係で令和3年度まではそこまでなかったのですが、今年度は4月の段階から申請が多くあって、全部全国大会や九州大会に行かれた方で、えびの市代表や県代表として、というところのチェックはしています。
社会教育課 長	今回、団体が3団体ございまして、人数が多かったところです。

松元委員	必要な部分は、北海道や沖縄であっても補助しなければいけないのですが、中学校の部活動でも社会体育との枠が曖昧になってきているところもあるように、例えばある1つの団体が主催する大会に出場するので補助を申請するというのは違うと思うので、補助金を出せる区切りを明確にしておかないと補助が膨らんでいきますよね。えびの市の代表としてというのであれば良いと思いますが。
社会教育課長	今回補正をするスポーツ振興補助金は、市や県を代表して出場するものに対して補助をするもので、それ以外には補助はしておりませんので、今のご意見のような心配はないかと思っておりますが、引き続き調査研究はしてまいりたいと考えております。
松元委員	市を代表して、又は県を代表して、というものがあれば、問題はないと思います。
教育長	他にはありませんでしょうか。それでは承認してよろしいでしょうか。
出席委員	はい。
教育長	議案第11号「令和4年度えびの市一般会計予算の補正について」は承認されました。議案第12号の審議に入る前に、事務局からの報告・事務連絡となります。学校教育課からお願いいたします。
学校教育課課長補佐兼総務係長	12月の定例会を12月16日金曜日の午前9時から午前11時に行いたいと思いますが、ご都合はいかがでしょうか。
出席委員	大丈夫です。
学校教育課長	「教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価に関する報告書」の外部評価を添付したものをお配りしておりますので、ご確認いただいて、またご意見をいただきたいと思っております。
社会教育課長	イベントのお知らせが2つございます。明日12日午後6時からえびの音楽ミニコンサート「心にしみるギターコンサート」がございます。あと、既にチラシをお配りしてありますが、市民参加型舞台公演企画運営業務委託事業として「えびので第九をうたう会」の第10回記念公演が12月11日午後2時から3年ぶりに開催されます。
教育長	同日にヒカリテラスイルミネーションの点灯式も行われます。 以上で事務連絡を終わります。 それでは、議案第12号「えびの市奨学生の決定について」を議事とします。議案第12号

	<p>については、えびの市教育委員会会議規則第3条により非公開とします。よろしいでしょうか。</p>
出席委員	はい。
教育長	<p>それでは、ここから非公開とします。</p>
	<p>(議案第12号「えびの市奨学生の決定について」原案のとおり承認)</p>
教育長	<p>非公開を解除します。  審議事項は、全て終了しました。  それでは以上をもちましてえびの市教育委員会令和4年度第8回定例会を閉会します。</p> <p>(閉会 午後3時00分)</p>